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Организация Объединенных Наций S/PV.8999*

Совет Безопасности
Семьдесят седьмой год

8999-е заседание
Пятница, 18 марта 2022 года, 10 ч 00 мин 
Нью-Йорк

Предварительный отчет

Председатель: г-н Абу Шахаб  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Объединенные Арабские Эмираты)

Члены: Албания  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Ходжа
Бразилия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Коста Филью
Китай  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Чжан Цзюнь
Франция . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н де Ривьер
Габон . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Нанга
Гана . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Хакман
Индия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Рагуттахалли
Ирландия  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Бирн Нейсон
Кения  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Муйгаи
Мексика  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н де ла Фуэнте Рамирес
Норвегия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Юуль
Российская Федерация  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Небензя
Соединенное Королевство Великобритании и  
Северной Ирландии . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . дама Барбара Вудворд
Соединенные Штаты Америки . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Томас-Гринфилд

Повестка дня
Угрозы международному миру и безопасности

*  Перевыпущено по техническим причинам 31 марта 2022 года
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Заседание открывается в 10 ч 05 мин.

Утверждение повестки дня

Повестка дня утверждается.

Угрозы международному миру и безопасности

Председатель (говорит по-арабски): На ос-
новании правила 39 временных правил процедуры 
Совета я приглашаю принять участие в этом засе-
дании Высокого представителя по вопросам разо-
ружения г-жу Идзуми Накамицу. 

Совет Безопасности приступает к рассмотре-
нию пункта своей повестки дня.

Я предоставляю слово г-же Накамицу.

Г-жа Накамицу (говорит по-английски): Мне 
известно, что Российская Федерация представила 
документы, касающиеся утверждений о програм-
мах по биологическому оружию на Украине. Как 
я уже информировала Совет в прошлую пятницу 
(см. S/PV.8991), Организации Объединенных Наций 
неизвестно ни о каких подобных программах по 
биологическому оружию.

Я хотела бы также отметить, что в настоящее 
время у Организации Объединенных Наций нет ни 
мандата, ни технических или оперативных возмож-
ностей для проверки этой информации.

Как я ранее сообщала Совету, надлежащим 
инструментом международного права в этой свя-
зи является Конвенция 1972 года о биологическом 
оружии (КБО), которая официально запрещает раз-
работку, производство, приобретение, передачу, на-
копление и применение биологического и токсин-
ного оружия. И Российская Федерация, и Украина 
являются государствами-участниками Конвенции 
о биологическом оружии.

Конвенцией о биологическом оружии пред-
усмотрен ряд мер, к которым заинтересованные 
государства-участники могут прибегнуть для раз-
решения ситуаций, когда у государств-участников 
возникают опасения или подозрения в отношении 
деятельности своих коллег. В соответствии со ста-
тьей V Конвенции ее государства-участники обя-
зуются консультироваться и сотрудничать друг с 
другом в решении любых вопросов.

Такие консультации и сотрудничество мо-
гут осуществляться на двусторонней основе между 
заинтересованными государствами-участниками 
или же на основе соответствующих международ-
ных процедур. Одной из таких международных 
процедур, разработанных в рамках Конвенции о 
биологическом оружии, является созыв консуль-
тативного совещания. Статьей V Конвенции, а 
также статьей VI также предусмотрены и дру-
гие возможности для решения проблем между 
государствами-участниками.

Как я уже упоминала на прошлой неделе, 
КБО необходимо применять на практике и инсти-
туционализировать, чтобы обеспечить ее достаточ-
ную эффективность и наличие ресурсов, необходи-
мых для решения будущих проблем. Предстоящая 
девятая обзорная конференция Конвенции предо-
ставляет государствам-участникам прекрасную 
возможность для всестороннего укрепления Кон-
венции. Управление Организации Объединенных 
Наций по вопросам разоружения готово поддер-
жать любые процедуры в рамках Конвенции о био-
логическом оружии, о применении которых могут 
принять решение государства-участники.

Что касается вопроса об охране и безопасно-
сти объектов атомной энергетики Украины, то Ге-
неральный директор Международного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ) сообщил, что, по дан-
ным украинских властей, по состоянию на вчераш-
ний день все системы безопасности на Запорож-
ской атомной электростанции оставались в полно-
стью рабочем состоянии, несмотря на то, что ранее 
было потеряно соединение этого объекта с третьей 
внешней линией электропередачи, подключающей 
станцию к национальной сети энергоснабжения. 
Несмотря на то, что на объектах на юге Украины 
присутствовали официальные представители Госу-
дарственной корпорации по атомной энергии, обе-
спечивать эксплуатацию станции продолжает укра-
инский персонал.

Чернобыльская электростанция по-прежнему 
подключена к национальной электросети: энергос-
набжение удалось восстановить 14 марта. Однако 
украинский персонал и сотрудники службы охраны 
не могут смениться уже три недели.

МАГАТЭ сообщило, что, по данным украин-
ских властей, 8 из 15 реакторов страны продолжа-
ют работать. Что касается ядерных гарантий, то, 
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насколько я понимаю, дистанционная передача дан-
ных с установленных на Чернобыльской атомной 
электростанции систем мониторинга МАГАТЭ по-
прежнему недоступна, однако такие данные посту-
пали в штаб-квартиру МАГАТЭ с других атомных 
электростанций на Украине. Пользуясь случаем, я 
хотела бы вновь заявить, что Генеральный секре-
тарь поддерживает усилия МАГАТЭ по созданию 
рамок по обеспечению безопасности и сохранности 
ядерных объектов Украины, и призвать все сторо-
ны работать в этом направлении.

Я также хочу обратить внимание на страшные 
последствия этого конфликта для гражданского на-
селения. Число жертв среди гражданского населе-
ния продолжает расти: по состоянию на 16 марта 
Управлением Верховного комиссара по правам че-
ловека зарегистрировано 2032 пострадавших среди 
гражданского населения, в том числе 780 убитых, 
из которых 58 — дети. Реальное число жертв, как 
полагают, намного выше. Большинство этих по-
терь вызвано использованием оружия взрывного 
действия с большим радиусом поражения. К таким 
нападениям относятся нападения с использованием 
тяжелой артиллерии, реактивных систем залпового 
огня и баллистических и крылатых ракет, а также 
авиаудары. Я также хочу повторить, что нападения, 
направленные против гражданских лиц, запреще-
ны международным гуманитарным правом.

Мы должны найти дипломатический спо-
соб прекращения этой войны, чтобы положить ко-
нец насилию. Как заявил Генеральный секретарь 
Гутерриш,

«нам необходимо немедленное прекращение бо-
евых действий и серьезные переговоры на осно-
ве принципов Устава Организации Объединен-
ных Наций и норм международного права. Нам 
нужен мир — мир для народа Украины, мир во 
всем мире. Нам нужен мир прямо сейчас».

Председатель (говорит по-арабски): Благода-
рю г-жу Накамицу за ее сообщение.

Сейчас я предоставляю слово тем членам Со-
вета, которые желают выступить с заявлениями.

Г-н Небензя (Российская Федерация): Пре-
жде всего позвольте выразить наши глубокие и 
искренние соболезнования Постоянному предста-
вителю Ирландии г-же Джеральдин Бирн Нейсон 
и всей ирландской миссии в связи с внезапной и 

скоропостижной кончиной заместителя Постоян-
ного представителя Ирландии Джима Келли. Это, 
конечно, потеря для ирландской миссии и для всех 
нас. Примите наши соболезнования.

Мы уже говорили, что в ходе проведения 
Россией специальной военной операции на Укра-
ине вскрылись факты реализации украинскими 
властями при поддержке и непосредственном ку-
раторстве Министерства обороны Соединенных 
Штатов опасных проектов в рамках военно-биоло-
гической программы. Эта деятельность велась на 
территории Украины, в центре Восточной Европы 
и у западных границ России, что создавало реаль-
ную угрозу биобезопасности нашей страны и всего 
региона.

Неделю назад по запросу Российской Феде-
рации состоялось первое заседание Совета Без-
опасности по этой теме (см. S/PV.8991). На нем мы 
задали нашим западным коллегам ряд вопросов, на 
которые те так и не ответили. Представитель Со-
единенных Штатов не смогла объяснить, как сты-
куются заявления американских официальных лиц 
о том, что на территории Украины якобы нет под-
контрольных Соединенным Штатам биологиче-
ских лабораторий, с фактом наличия документаль-
ных подтверждений такого рода «сотрудничества» 
Киева и Вашингтона.

Я напомню, речь о подписанном в 2005 году 
соглашении между Министерством обороны Со-
единенных Штатов и Министерством здравоохра-
нения Украины, в котором прямо фигурирует под-
держка Пентагоном «совместных биологических 
исследований» применительно к опасным пато-
генам, размещенным на объектах на территории 
Украины. Хотя американская делегация не может 
или не хочет дать ответы на наши вопросы, они на-
ходятся по мере того, как Министерство обороны 
России изучает полученные от сотрудников укра-
инских биологических лабораторий материалы о 
реализации военно-биологических программ Со-
единенных Штатов и их союзников по блоку НАТО 
на территории Украины.

За прошедшую неделю вскрылись новые под-
робности, которые позволяют говорить о том, что 
на территории Украины создавались компоненты 
биологического оружия. Реализация упомянуто-
го американо-украинского соглашения 2005 года, 
комментарии насчет которого мы ждем от пред-
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ставителя Соединенных Штатов, все эти годы шла 
полным ходом. Причем из документов следует, что 
помогали американские коллеги не Министерству 
здравоохранения Украины, как они утверждают, а 
Министерству обороны Украины.

В распространенной нами сегодня утром в ка-
честве документа Совета Безопасности подборке ма-
териалов вы можете видеть так называемый «план 
технической помощи определенным реципиентам 
Министерства обороны Украины». Я рекомендую 
внимательно изучить этот документ. В нем подтверж-
дается непосредственное финансирование и куратор-
ство Пентагоном и его Управлением по снижению 
военной угрозы военно-биологических проектов на 
Украине.

Общий объем финансирования составил 
32 млн долл. США, а непосредственным получате-
лем денежных средств стали следующие лаборатории 
украинского Министерства обороны: в Киеве — 10-е 
региональное санитарно-эпидемиологическое управ-
ление Центрального санитарно-эпидемиологическо-
го управления Министерства обороны Украины; в 
Одессе — 27-е региональное санитарно-эпидемиоло-
гическое управление Центрального санитарно-эпиде-
миологического управления Министерства обороны 
Украины; во Львове — 28-е региональное санитар-
но-эпидемиологическое управление Центрального 
санитарно-эпидемиологического управления Мини-
стерства обороны Украины; в Харькове — 108-е ре-
гиональное санитарно-эпидемиологическое управле-
ние Центрального санитарно-эпидемиологического 
управления Министерства обороны Украины.

Хочу обратить ваше внимание еще на один 
принципиально важный момент. Представители Го-
сударственного департамента Соединенных Шта-
тов продолжают «путаться в показаниях» и утверж-
дать, что Соединенные Штаты якобы не участвуют в 
управлении какими-либо биологическими лаборато-
риями на территории Украины. Но факты говорят об 
обратном. Согласно упомянутому мной плану техни-
ческой помощи именно Министерство обороны Со-
единенных Штатов в качестве донора ставило задачи 
и определяло объем работы в рамках проектов на тер-
ритории Украине, определяло перечни необходимого 
оборудования и делегировало широкие полномочия 
аффилированной с ним компании-подрядчику «Блэк 
энд Витч» во взаимодействии с украинскими органа-
ми государственной власти.

Получатель же американской «помощи» — 
Министерство обороны Украины — был обязан 
обеспечить «своевременный доступ персонала» 
Пентагона и его подрядчика к лабораториям на 
территории Украины «с целью проведения работ» 
в рамках выполнения проектов, а также предоста-
вить доступ на эти объекты, помимо сотрудников 
Пентагона, «иностранных ученых». Сами проекты 
предполагалось реализовывать не украинскими 
учеными, а «при их участии». Проще говоря, укра-
инские власти дали Пентагону «карт-бланш» на 
территории Украины и позволили самостоятельно 
проводить там опасные биологические экспери-
менты. Американский подрядчик при этом осво-
бождался от всех видов налогов по украинскому 
законодательству.

Что же по этому плану взамен получали укра-
инские ученые, то есть украинский народ? Бесплат-
ный проезд на международные конференции, «на 
основе тарифов расходов на питание и проживание, 
утвержденных для командировок правительствен-
ных чиновников Соединенных Штатов». Такая вот 
«компенсация» за проведение «под боком» опас-
нейших биологических исследований. Это ника-
кая не «благородная» помощь Украине, о которой 
твердят американские представители. Это цинич-
ное использование ее территории и населения для 
опасных исследований, которые Вашингтон не хо-
чет проводить на своей территории, чтобы не под-
вергать рискам собственное население.

Не удивимся, если вскроются аналогичные 
факты о деятельности курируемых Соединенны-
ми Штатами лабораторий в других регионах мира. 
Призываем страны, предоставившие свою террито-
рию для проведения таких экспериментов Пентаго-
на, внимательно изучить контрактную документа-
цию их сотрудничества с Соединенными Штатами 
в биологической сфере. Полностью поддерживаем 
требование Китая к Соединенным Штатам рас-
крыть данные о деятельности 360 лабораторий под 
американским контролем в мире.

Возвращаясь к Украине, отмечу: указанные 
биолаборатории в Киеве, Одессе, Львове и Харько-
ве были выбраны Управлением по снижению угро-
зы Министерства обороны Соединенных Штатов не 
случайно. Они стали исполнителями проекта UP-8, 
направленного на изучение возбудителей Конго-
Крымской лихорадки, лептоспироза и хантавиру-
сов. Полагаем, что заинтересованность военных 
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биологов Соединенных Штатов именно в этих па-
тогенах связана с тем, что они имеют природные 
очаги как на территории Украины, так и в России, 
а их применение может быть замаскировано под 
естественные вспышки заболеваний. На базе лабо-
ратории в Харькове реализовывался также проект 
P-781 по изучению путей передачи человеку заболе-
ваний через летучих мышей. Работы на нем велись 
совместно со скандально известным Центром име-
ни Лугара в Тбилиси.

В этом контексте отдельного внимания за-
служивает выбранный Пентагоном для проведе-
ния работы на территории Украины подрядчик — 
компания «Блэк энд Витч». Это далеко не рядовая 
компания, она уже более ста лет работает на аме-
риканскую армию. Она строила для нее военные 
базы, включая лаборатории в Лос-Аламосе, где 
разрабатывалось ядерное оружие. Исследования 
по передаче человеку заболеваний через летучих 
мышей в украинских биолабораториях носили си-
стемный характер и проводились как минимум с 
2009 года под непосредственным контролем спе-
циалистов из Соединенных Штатов. В ходе реали-
зации указанных проектов были выделены шесть 
семейств вирусов, включая коронавирусы, и три 
вида патогенных бактерий: возбудители чумы, 
бруцеллеза и лептоспироза. Это наиболее привле-
кательные для использования в целях заражения 
патогены, для которых характерны устойчивость 
к лекарственным препаратам и быстрая скорость 
распространения от животных к человеку.

В рамках проекта «FLU-FLY AWAY» Харь-
ковским институтом ветеринарной медицины изу-
чались дикие птицы как векторы для переноса пти-
чьего гриппа. Одновременно оценивались условия, 
при которых процессы передачи могут приобрести 
неуправляемый характер, нанести экономический 
ущерб, создать риски продовольственной безопас-
ности. Документально подтверждена причастность 
Харьковского института к проведению работ по 
сбору штаммов вирусов птичьего гриппа, обладаю-
щих высоким эпидемическим потенциалом и спо-
собных преодолевать межвидовой барьер.

В распоряжение российского Министерства 
обороны поступают новые и новые документы о 
передаче образцов сыворотки крови украинских 
граждан на территорию третьих стран, в том чис-
ле в Великобританию, Грузию, Германию. Анализ 
полученных сведений дает основания говорить, 

что украинские специалисты не осведомлены о 
потенциальных рисках передачи биоматериалов, 
используются, по сути, «в темную» и не имеют ре-
ального представления об истинных целях прово-
димых исследований. Это и не удивительно, если 
в соответствии с контрактной документацией, о 
которой я говорил выше, им отводилась сугубо 
подчиненная роль.

Поступают и новые данные о попытках 
уничтожения биоматериалов и документации в 
лабораториях Украины с целью спешно «замести 
следы» реализации военно-биологической про-
граммы. Нам известно, что в ходе проведения лик-
видационных мероприятий в лаборатории ветери-
нарной медицины в населенном пункте Хлебодар-
ское его сотрудники — граждане Украины — даже 
не допускались в здание. Данная лаборатория осу-
ществляет взаимодействие с Украинским научно-
исследовательским противочумным институтом 
имени Мечникова в Одессе, в котором проводятся 
исследования с возбудителями чумы, сибирской 
язвы, холеры, туляремии.

В попытке «замести следы» биологические 
отходы из лаборатории в Хлебодарском были вы-
везены за 120 километров в сторону западной гра-
ницы в район населенных пунктов Тарутино и Бе-
резино. Министерство обороны России фиксирует 
все указанные факты для последующей правовой 
оценки.

Экстренно уничтожены документы в Хер-
сонской биолаборатории. Полагаем, что причи-
ной подобной спешки стало желание скрыть от 
российских специалистов сведения о вспышке в 
2019 году в Херсоне дирофиляриоза — болезни, 
которая передается комарами. Четыре случая за-
ражения этим заболеванием были выявлены в 
феврале, что нехарактерно для жизненного цикла 
этих насекомых, даже с учетом инкубационного 
периода болезни. При этом нам известно, что в 
апреле 2019 года представители Пентагона посе-
тили местные учреждения здравоохранения, где 
ознакомились с результатами эпидемиологиче-
ского расследования и скопировали медицинскую 
документацию.

С готовностью хватаясь за любые «фейки», 
которые поставляют украинские власти при под-
держке своих западных покровителей, западные 
средства массовой информации высказывают со-
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мнения в отношении достоверности опубликован-
ных Министерством обороны России материалов.

Хочу обратить внимание на следующий факт. 
Обнародованные нами документы имеют подписи 
реальных должностных лиц Соединенных Штатов. 
В частности, многие из них подписаны руководите-
лем украинского офиса Управления по снижению 
угрозы Джоанной Винтрол. Эта сотрудница Пен-
тагона хорошо известна в нераспространенческих 
кругах. До Украины она курировала уничтожение 
химического оружия в Ливии. Если журналистов 
действительно интересует достоверность представ-
ленных нами документов, то предлагаю обратиться 
к ней напрямую и спросить, действительно ли на 
них стоит ее подпись.

Я хочу еще раз подчеркнуть: речь идет не 
просто о нарушении Украиной и Соединенными 
Штатами Конвенции о запрещении разработки, 
производства и накопления запасов бактериологи-
ческого (биологического) и токсинного оружия и об 
их уничтожении (КБТО). Речь о том, что находятся 
все новые свидетельства того, что в центре Восточ-
ной Европы вплоть до последнего момента велась 
опасная военно-биологическая деятельность, по-
следствия которой в любой момент могли «выплес-
нуться» за пределы этой страны и даже региона. 
Масштаб жертв, в том числе среди населения ев-
ропейских стран, в таком случае даже сложно себе 
представить. Возможно, что на его фоне померкла 
бы даже эпидемия коронавируса.

Тревожные признаки такой угрозы уже есть. 
Например, в 2018 году среди проживающих в Лу-
ганской и Донецкой народных республиках граж-
дан резко возросло число случаев туберкулеза, вы-
званных новым мультирезистентным штаммом. В 
ходе массовой вспышки, зафиксированной в райо-
не населенного пункта Пески, было выявлено бо-
лее 70 случаев заболевания, которые завершились 
быстрым летальным исходом. Это не выглядит 
случайностью.

В заключение хочу прокомментировать за-
явления представителей Секретариата Организа-
ции Объединенных Наций, что у него не имеется 
свидетельств реализации военно-биологических 
программ на территории Украины. В соответствии 
с КБТО государства-участники представляют в 
Организацию Объединенных Наций сведения об 
объектах и проводимой биологической деятель-

ности. Речь идет о мерах укрепления доверия, ко-
торые публикуются в целях контроля выполнения 
Конвенции. С 2016 года — момента начала реали-
зации упомянутых проектов, в том числе UP-4, 
UP-8 и P-781, — Соединенные Штаты и Украина 
сознательно умалчивают о них в своей отчетности, 
несмотря на их явную военно-биологическую на-
правленность. Именно поэтому Россия уже много 
лет призывает укрепить режим Конвенции о био-
логическом оружии, принять юридически обязыва-
ющий протокол к этой конвенции, который позво-
лил бы создать эффективный механизм проверки 
и включать в отчетность государств-участников 
информацию о ведущейся за рубежом военно-био-
логической деятельности.

Соединенные Штаты такую работу уже поч-
ти 20 лет блокируют, отказываясь от предоставле-
ния таких сведений. Это, кстати, еще один вопрос, 
от ответа на который представители Соединенных 
Штатов раз за разом уклоняются. Все перечислен-
ные нами сегодня и 11 марта (см. S/PV.8991) факты 
и свидетельства — это только верхушка айсберга. 
Наше Министерство обороны получает все новые 
материалы и ведет их анализ. Мы будем продолжать 
информировать мировое сообщество о незаконной 
деятельности Пентагона на территории Украины.

Г-н Ходжа (Албания) (говорит по-английски): 
Хочу сказать, что мы потрясены внезапной кон-
чиной нашего коллеги, заместителя Постоянного 
представителя Ирландии и опытного дипломата 
посла Джима Келли. Выражаем нашим ирландских 
коллегам и семье г-на Келли свои самые искренние 
соболезнования в связи с их ужасной утратой.

Благодарим Высокого представителя На-
камицу за предоставление той же информации по 
этому вопросу, что и в прошлую пятницу (см. S/
PV.8991). Мы не услышали от Управления Органи-
зации Объединенных Наций по вопросам разору-
жения ничего нового потому, что ничего нового не 
произошло. Мы крайне серьезно относимся к про-
блемам, связанным с оружием массового уничто-
жения, но в настоящее время никаких проблем нет.

Как мы узнали в пятницу и снова услышали 
здесь сегодня, Организации Объединенных Наций 
не известно о какой-либо предполагаемой програм-
ме, которая противоречила бы международным до-
говорным обязательствам, в том числе о программе 
по химическому или биологическому оружию. Так 
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чем же мы сегодня занимаемся? Что мы здесь об-
суждаем? Получается, что мы говорим о не суще-
ствующих на Украине программах по химическо-
му оружию, разрабатываемых в несуществующих 
лабораториях и финансируемых в рамках несуще-
ствующих проектов?

Заявления России — судя по прослушанному 
нами выступлению ее делегации — по-прежнему 
ничем не подтверждены, ничем не обоснованы, ни-
чем не подкреплены и не прошли никакой независи-
мой проверки. Одним словом, они не заслуживают 
доверия. Нельзя не согласиться с тем, что сегодняш-
нее заседание — предпринятая в последний момент 
попытка использовать заранее заготовленную тему 
для смены повестки, и поэтому оно является пустой 
тратой времени и злоупотреблением полномочиями 
Совета.

Боюсь, что в лучшем случае мы имеем дело 
с попыткой России отвлечь внимание от своих 
преступлений и затянуть вторжение, посеяв страх 
перед ужасной перспективой войны с применени-
ем химического оружия; в худшем же случае, учи-
тывая неоднократные попытки России обвинить 
других в своих же преступлениях, а также случаи 
покушения на жизнь и отравления собственных 
граждан, Россия намерена использовать тактику де-
зинформации в качестве предлога для дальнейшей 
эскалации и возможного применения химического 
или биологического оружия на Украине. Мы видим, 
что чем больше времени проходит с начала вторже-
ния, тем смертоноснее становятся ракетные удары и 
бомбардировки. Это реальная проблема, и проблема 
эта весьма серьезная.

Давайте вспомним, что уже много раз Россия 
говорила одно, а делала совсем другое, грубо на-
рушая международное право. Всякий раз, когда ее 
представители говорят об Украине, они лишь иска-
жают реальность. Ее заявления должны быть рас-
следованы тщательным и всесторонним образом. 
Мы знаем, что это значит и каким образом это мож-
но сделать. Для начала Россия должна согласиться 
на немедленное прекращение огня на всей терри-
тории Украины. Она должна вывести все военные 
силы в радиусе 40 километров от предполагаемого 
местоположения лабораторий и попросить силы 
безопасности Организации Объединенных Наций 
обеспечить безопасность в этих районах для того, 
чтобы диагностические исследовательские группы 
могли провести надлежащее расследование. Вместо 

этого создается впечатление, что Россия разговари-
вает сама с собой.

За единственным исключением России, все — 
абсолютно все — — — делегации за этим столом, 
а также 140 членов Генеральной Ассамблеи четко 
заявили о насущной необходимости уважать суве-
ренитет и территориальную целостность Украины, 
остановить войну, защитить гражданское населе-
ние и заняться решением существующих вопросов 
и проблем, и сделать это не путем осуществления 
неизбирательных ударов, убийства ни в чем не по-
винных людей, разрушения страны и нанесения 
экономического ущерба всему миру, а путем пере-
говоров и с помощью дипломатических каналов и 
механизмов. Вот что нужно сделать. Вот чем долж-
на заниматься Россия, вместо того чтобы использо-
вать Совет для достижения своих целей, поднимая 
неожиданно всплывающие удобные для себя темы 
и пытаясь создать иллюзию истины, повторяя одни 
и те же ложные заявления. Говоря словами Бомар-
ше: «Клевещите, клевещите — —  — что-нибудь да 
останется».

Мировое сообщество рассчитывает на Совет 
Безопасности, и не без причины. Мировое сообще-
ство рассчитывает на то, что Совет как орган, ответ-
ственный за обеспечение мира и безопасности, даст 
ему надежду и найдет решения. Нельзя допустить, 
чтобы он использовался в иррациональных пропа-
гандистских целях.

Г-жа Томас-Гринфилд (Соединенные Штаты 
Америки) (говорит по-английски): Благодарю Высо-
кого представителя Накамицу за то, что она при-
соединилась к нам сегодня, чтобы в точности по-
вторить то, что она уже сказала на прошлой неделе 
(см. S/PV.8991).

На прошлой неделе представитель России вы-
дал целую тираду о странных теориях заговора. На 
этой неделе выдвигаемых им же теорий стало еще 
больше: складывается ощущение, что он прочел их 
в «письме счастья», отправленном ему по электрон-
ной почте из какого-то темного уголка Интернета. 
Президент Байден называет подобного рода разго-
воры одним словом «небылицы».

Как я отмечала неделю назад, у Украины нет 
программы по созданию биологического оружия. 
Украинских лабораторий по разработке биологи-
ческого оружия не существует — ни у российской 
границы, ни где-либо еще. Есть только государ-
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ственные медицинские учреждения, которые с гор-
достью — повторяю: с гордостью — поддержива-
ются и признаются правительством Соединенных 
Штатов, Всемирной организацией здравоохране-
ния, правительствами различных стран и междуна-
родными учреждениями.

На самом деле, именно Россия уже давно 
осуществляет программу по созданию биологиче-
ского оружия в нарушение международного права. 
Именно Россия уже давно прибегает к применению 
химического оружия. В данном случае именно 
Россия является агрессором. Именно сотрудники 
российских спецслужб отравили Алексея Наваль-
ного и Сергея и Юлию Скрипалей веществом нерв-
но-паралитического действия. Именно Россия по-
прежнему поддерживает режим Асада в Сирии и 
препятствует его привлечению к ответственности, 
тогда как Организация Объединенных Наций и 
Организация по запрещению химического оружия 
подтверждают, что в последние несколько лет Асад 
действительно применял химическое оружие.

Давайте не будем забывать о том, почему 
мы на самом деле собрались здесь сегодня. Мы со-
брались здесь потому, что Россия знала о провале 
своей циничной попытки добиться принятия резо-
люции, оправдывающей ее действия. Сегодняшнее 
заседание — результат ее изоляции в Совете и на 
мировой арене. Мы не принимаем за чистую моне-
ту то, что она пытается нам навязать, ни в прямом, 
ни в переносном смысле этого слова.

Еще раз повторяю, что Соединенные Штаты 
глубоко и серьезно обеспокоены созывом Россией 
сегодняшнего заседания, поскольку проведение 
этого заседания представляет собой операцию под 
чужим флагом в действии. Россия неоднократно 
прибегала к практике обвинения других стран в 
тех самых нарушениях, которые сама же и плани-
рует совершить. Мы по-прежнему допускаем воз-
можность того, что Россия может планировать при-
менение химических или биологических средств 
против украинского народа.

Мы не станем удостаивать внимания распро-
страняемую Россией ложную информацию и тео-
рии заговора — мы будем продолжать бить тревогу 
и рассказывать миру о том, куда, по нашему мне-
нию, движется Россия. Напоминаем международ-
ному сообществу о том, что за последние недели 
Россия неоднократно лгала Совету. Несмотря на все 

доказательства, которые мы могли видеть своими 
глазами, Россия заявила, что не будет вторгаться 
на Украину, что всего лишь проводит учения, что 
заинтересована в дипломатическом решении. Я за-
дала Постоянному представителю России вопрос: 
где сейчас находятся 100 000 военнослужащих, 
которые были развернуты на российской стороне 
границы? Думаю, что многие из них, к сожалению, 
отдали свои жизни в этой бессмысленной, необо-
снованной войне против украинского народа.

Россия также лжет своему собственному на-
роду, ликвидируя средства массовой информации 
в попытке скрыть правду. Я не стану повторять за 
этим столом клеветнические и ложные обвинения, 
которые Россия неоднократно выдвигала в адрес 
украинского народа и Соединенных Штатов.

Мы знаем, что распространяемая Россией 
дезинформация — это свидетельство ее отчаяния. 
Такова правда, и мы будем продолжать добиваться 
того, чтобы мир это увидел и услышал.

Г-жа Бирн Нейсон (Ирландия) (говорит по-
английски): В начале своего выступления я хотела 
бы отметить, как высоко делегация Ирландии це-
нит соболезнования в наш адрес в связи с внезап-
ной кончиной выдающегося ирландского дипло-
мата, коллеги и друга. Да упокоится его душа с 
миром.

Я хотела бы поблагодарить Высокого пред-
ставителя Накамицу за ее выступление.

Ирландия выражает глубокое сожаление по 
поводу решения Российской Федерации созвать 
сегодняшнее заседание. В очередной раз это было 
сделано с единственной целью — заявить о своих 
мнимых претензиях к Украине и другим странам. 
Распространение Российской Федерацией необо-
снованных и беспочвенных обвинений вызывает 
серьезную тревогу. Единственным так называе-
мым доказательством является изобличение реа-
лизуемых на транспарентной основе проектов, не-
обходимых для обеспечения биозащиты и здоровья 
людей или животных. Такого рода исследования 
проводятся во многих странах в целях улучшения 
состояния здоровья населения во всем мире, что 
приносит пользу всему человечеству.

Я настоятельно призываю Российскую Фе-
дерацию отказаться от своих кампаний по распро-
странению дезинформации и от своих попыток от-
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влечь внимание от того, что действительно проис-
ходит на Украине из-за развязанной там Россией во-
йны. Такое поведение вызывает тревогу, поскольку 
согласуется с практикой использования самой Рос-
сийской Федерацией на многочисленных многосто-
ронних площадках дезинформации в целях маски-
ровки собственной деятельности и ее отрицания.

Российские вооруженные силы на Украине с 
самого начала своего вторжения продемонстриро-
вали безответственное пренебрежение физической 
и технической ядерной безопасностью. Подобная 
безответственность вызывает реальные опасения 
в связи с возможностью серьезной радиационной, 
химической или биологической катастрофы.

Нельзя допускать, чтобы против Украины, 
государства — участника Договора о нераспростра-
нении ядерного оружия, Конвенции по химическо-
му оружию и Конвенции о биологическом оружии, 
неукоснительно соблюдающего эти документы, вы-
двигались голословные обвинения.

Применение химического или биологическо-
го оружия на Украине привело бы к немыслимым 
дополнительным мучениям украинского народа, 
который и так уже очень сильно пострадал от дей-
ствий Российской Федерации. Использование этого 
чудовищного оружия является аморальным и неза-
конным при любых обстоятельствах. Нельзя допу-
скать безнаказанности тех, кто его применяет.

Мы настоятельно призываем Российскую Фе-
дерацию не нарушать и не подрывать важнейшие 
многосторонние документы о разоружении и не-
распространении, от которых зависит наша коллек-
тивная безопасность.

Г-н де Ривьер (Франция) (говорит по-
французски): Я хотел бы выразить свои соболезно-
вания Представительству Ирландии и семье Джима 
Келли, который был исключительным коллегой. 
Делегация Франции хотела бы выразить солидар-
ность со своими ирландскими друзьями.

Благодарю г-жу Накамицу за ее выступление.

Я буду весьма краток, поскольку все уже 
было сказано на прошлой неделе. Действительно, 
сегодня утром я не услышал никакой новой инфор-
мации — по крайней мере, никакой заслуживаю-
щей доверия новой информации. Россия на самом 
деле наращивает масштабы своей кампании по рас-
пространению дезинформации. Сегодняшнее засе-

дание не основано на каких-либо фактах. Украина 
не имеет каких-либо программ биологического ору-
жия. Она выполняет свои обязательства по Конвен-
ции о биологическом оружии. На прошлой неделе 
и вновь сегодня утром Организация Объединенных 
Наций четко дала понять, что ей ничего не известно 
о существовании таких программ.

Россия же, напротив, в последние годы не-
однократно применяла химическое оружие. Она 
поддерживала сирийский режим и сама применя-
ла такое оружие в Великобритании и на своей тер-
ритории в рамках целенаправленных покушений. 
Изобретая альтернативную реальность, Россия 
стремится скрыть свою ответственность и замаски-
ровать свои собственные преступления.

Франция крайне обеспокоена тем, что эта 
кампания по распространению дезинформации 
может послужить прелюдией к применению Рос-
сией на Украине химического или биологическо-
го оружия. В случае совершения подобных атак 
ответственность за них будет нести только одна 
сторона — Россия. Применение такого оружия, за-
прещенного международным правом, привело бы к 
недопустимой эскалации конфликта. Министр по 
делам Европы и иностранных дел Франции Жан-Ив 
Ле Дриан недвусмысленно заявил о том, что подоб-
ные атаки приведут к еще более жестким экономи-
ческим санкциям, которые будут приняты в ответ.

Наконец, я сожалею о том, что Совет Безопас-
ности используется одним из его постоянных чле-
нов в качестве пропагандистской платформы.

Дама Барбара Вудворд (Соединенное Коро-
левство) (говорит по-английски): Я хотела бы присо-
единиться к другим ораторам в выражении глубо-
ких соболезнований представительству Ирландии 
и семье Джима Келли. Он был исключительным и 
любимым всеми коллегой. Нам будет его не хватать.

Я также благодарю г-жу Накамицу за ее се-
годняшнее сообщение.

Только вчера Совет обсуждал вторжение 
России на Украину (см. S/PV.8998). Докладчики от 
Организации Объединенных Наций поведали нам 
о разрушительных последствиях для Украины, ее 
народа и городов; для региона, куда устремились 
3 миллиона беженцев; и для международного сооб-
щества в целом, которое столкнулось с ростом цен, 
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а также с последствиями для стран, где ситуация 
требует внимания со стороны Совета.

Однако сегодня нам вновь представляют пере-
деланную на новый лад дилетантскую дезинформа-
цию, которую мы уже обсудили и опровергли в про-
шлую пятницу (см. S/PV.8991). Все это было вздо-
ром тогда и остается им сейчас. Как я уже говорила 
в прошлый раз, лаборатории на Украине, в которых 
проводятся исследования рисков для здоровья насе-
ления, не представляют угрозы для международного 
мира и безопасности.

Напротив, незаконное и бесчеловечное втор-
жение президента Путина на Украину как раз и 
представляет собой самую существенную на сегод-
ня угрозу международному миру и безопасности. 
Сегодняшний спектакль нисколько не соответствует 
поведению постоянного члена Совета Безопасности. 
Единственное, что Совету необходимо услышать от 
Российской Федерации — а мы не услышали этого 
ни вчера, ни сегодня, — так это то, что российские 
войска покидают Украину.

Украина не хочет войны. Гибнут русские и 
украинцы, солдаты и мирные жители, матери и дети. 
Россия находится в изоляции — дипломатически, 
экономически — и застряла на Украине. Поэтому 
мы настоятельно призываем Россию прекратить это 
вторжение прямо сейчас, пока Украине и самой Рос-
сии не нанесен еще больший ущерб.

Г-жа Хакман (Гана) (говорит по-английски): 
Наша делегация также хотела бы выразить свои ис-
кренние соболезнования Представительству Ирлан-
дии и семье Джима Келли в связи с его печальной 
кончиной.

Наша делегация благодарит Высокого пред-
ставителя по вопросам разоружения г-жу Идзуми 
Накамицу за ее выступление в Совете.

Мы приняли к сведению информацию, предо-
ставленную Совету. Мы еще раз подтверждаем свою 
убежденность в том, что окончательное заключение 
по поводу биологических программ Украины может 
быть вынесено только после проведения должной 
оценки соответствующими международно аккреди-
тованными органами. Как мы уже отмечали, немыс-
лимо представить себе применение химических или 
биологических средств в качестве оружия в ходе во-
йны на Украине или где-либо еще, и эта возможность 
не должна рассматриваться ни одной из сторон.

Международное сообщество должно прийти к 
консенсусу в отношении создания режима проверки 
соблюдения Конвенции по биологическому оружию 
с учетом последних глобальных событий, включая 
пандемию коронавирусного заболевания (COVID-19).

По-прежнему заявляем, что распространение 
оружия массового уничтожения, включая химиче-
ское и биологическое оружие, и обладание им не спо-
собствуют обеспечению ни международного мира, 
ни национальной безопасности. Мы должны сообща 
добиваться ликвидации всех видов такого оружия.

Насущной представляется срочная необходи-
мость прекращения боевых действий и безусловного 
и немедленного вывода Российской Федерацией всех 
своих войск, вторгшихся в международно признан-
ные границы Украины.

Последствия этого конфликта все сильнее 
ощущаются за пределами Украины. Вызванный им 
рост цен на продовольствие и топливо негативно ска-
зывается на и без того хрупкой мировой экономике, 
которая еще не оправилась от последствий пандемии 
COVID-19. Эта не имеющая оправданий война поста-
вила под угрозу жизни многих людей по всему миру. 
В связи с этим мы приветствуем намерение Гене-
рального секретаря мобилизовать мировое сообще-
ство на действия по смягчению последствий войны и 
поддерживаем все усилия по укреплению междуна-
родной солидарности.

Нас удручает быстро ухудшающаяся гумани-
тарная ситуация, и мы призываем воюющие сторо-
ны уважать и выполнять свои обязательства и обя-
занности в соответствии с международным правом, 
международным гуманитарным правом и междуна-
родным правом прав человека. Необходимо обеспе-
чить защиту гражданского населения, с тем чтобы не 
допустить причинения ему вреда. Гражданская ин-
фраструктура не должна становиться мишенью для 
военных бомбардировок. Необходимо обеспечить 
возможность безопасного прохода людям, которые 
спасаются бегством в поисках безопасного места. 
Призываем немедленно прекратить нападения на ме-
дицинские учреждения и другие важные объекты и 
обеспечить защиту гуманитарного и медицинского 
персонала.

Приветствуем продолжающиеся переговоры 
между группами переговорщиков с обеих сторон и 
надеемся, что они позволят как можно скорее до-
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биться прорыва в мирном урегулировании этого 
конфликта.

Г-н Коста Филью (Бразилия) (говорит по-
английски): Позвольте мне прежде всего присоеди-
ниться к другим ораторам и выразить нашим дру-
зьям из Постоянного представительства Ирландии 
наши глубокие соболезнования в связи с безвре-
менной кончиной посла Джима Келли. Прошу де-
легацию передать послу Джеральдин Бирн Нейсон, 
всему представительству и семье Джима Келли 
наши глубочайшие соболезнования.

Хотелось бы также поблагодарить Высокого 
представителя Накамицу за ее сообщение.

Прежде чем начать свое выступление, я хо-
тел бы любезно попросить других членов Совета 
воздержаться от попыток интерпретировать пози-
цию Бразилии по вопросу, по которому Бразилия 
вполне способна сама изложить свою точку зре-
ния в этом органе и в других органах Организации 
Объединенных Наций.

Пятьдесят лет назад мы приняли Конвен-
цию по биологическому оружию, решив ради блага 
всего человечества полностью исключить возмож-
ность использования биологических средств и ток-
синов в качестве оружия. Мы сделали этот важный 
шаг, и я цитирую Конвенцию:

«Будучи убеждены, что такое использование 
противоречило бы совести человечества и что 
не следует жалеть никаких усилий для умень-
шения этой опасности».

Сегодня, во второй раз за неделю, мы со-
брались здесь, чтобы вновь обсудить чрезвычай-
но серьезные обвинения, касающиеся разработки, 
производства и накопления запасов этого чудо-
вищного оружия. Как мы заявили в прошлую пят-
ницу (см. S/PV.8991), Бразилия считает, что столь 
серьезные обвинения должны быть тщательно 
подкреплены вескими доказательствами, которые 
должны быть представлены независимому и бес-
пристрастному органу и подтверждены им, как это 
предусмотрено в статье VI Конвенции по биологи-
ческому оружию.

Бразилия давно выступает за проведение пе-
реговоров по многостороннему протоколу проверки 
в качестве дополнения к Конвенции, с дополнитель-
ными мерами, гарантирующими защиту от возни-
кающих биологических угроз и обеспечение без-

опасности в связи с ними. Ситуация, сложившаяся 
сегодня в Совете, только подчеркивает срочность и 
необходимость создания такого механизма.

Бразилия с нетерпением ожидает созыва девя-
той Конференции государств — участников Конвен-
ции по биологическому оружию по рассмотрению 
действия Конвенции. Нам необходимо возобновить 
переговоры по вопросу об укреплении этого режи-
ма, в том числе путем разработки протокола провер-
ки. Это также даст возможность сделать более пред-
метными дискуссии по вопросам биобезопасности и 
биозащиты.

Бразилия считает, что если мы хотим сохра-
нить режим Конвенции по биологическому оружию, 
то законные научно-технические исследования 
должны четко проводиться отдельно от деятельно-
сти, потенциально нарушающей запрет на разработ-
ку и производство биологического оружия. Иссле-
дования новых и опасных патогенов должны про-
водиться в рамках строгих механизмов обеспечения 
транспарентности.

В заключение хотел бы повторить то, что мы 
говорили на прошлой неделе. Бразилия самым ре-
шительным образом осуждает применение любого 
оружия массового уничтожения, включая биологи-
ческое и химическое оружие, или угрозу его приме-
нения где бы то ни было, кем бы то ни было и при 
каких бы то ни было обстоятельствах.

Г-жа Муйгаи (Кения) (говорит по-английски): 
Присоединяемся к другим ораторам и выражаем глу-
бочайшие соболезнования Постоянному представи-
тельству Ирландии и семье посла Джима Келли в 
связи с его неожиданной кончиной.

Благодарю Высокого представителя по во-
просам разоружения г-жу Идзуми Накамицу за ее 
сообщение.

К сожалению, вооруженный конфликт на 
Украине продолжается, что обходится невыносимо 
дорого для народа Украины и, во все большей степе-
ни, для всего мира, особенно для стран глобального 
Юга, поскольку цены на основные сырьевые товары 
начали резко расти из-за дефицита и последствий 
санкций.

Мы серьезно обеспокоены постоянными на-
падениями на гражданских лиц и объекты, необ-
ходимые для выживания гражданского населения, 
включая жилые дома, медицинские учреждения и 
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убежища, а также объекты инфраструктуры элек-
тро- и водоснабжения, в нарушение международно-
го права и международного гуманитарного права.

В данный момент Совет должен сосредото-
читься на том, чтобы добиться прекращения воен-
ной кампании на Украине. Призываем соответству-
ющие стороны сделать это немедленно, чтобы обе-
спечить возможность осуществления гуманитарной 
деятельности и содействовать проведению диалога, 
столь необходимого для поиска пути устойчивого 
политического урегулирования.

Нельзя относиться легкомысленно к заявле-
ниям о разработке биологического оружия в на-
рушение Конвенции о запрещении разработки, 
производства и накопления запасов бактериологи-
ческого (биологического) и токсинного оружия и 
об их уничтожении. Призываем все государства-
участники Конвенции использовать существую-
щие механизмы для проверки любых вызывающий 
озабоченность вопросов или подозрений в наличии 
этого чрезвычайно опасного оружия. Мы должны 
отметить, что в условиях вооруженного конфликта 
такие проверки потребуют прекращения конфлик-
та для их проведения.

Настоятельно призываем государства-участ-
ники Конвенции о запрещении разработки, произ-
водства и накопления запасов бактериологического 
(биологического) и токсинного оружия воспользо-
ваться возможностью, которая представится в связи 
с проведением девятой Конференции по рассмотре-
нию действия Конвенции, которая состоится в этом 
году, для укрепления режима запрета биологиче-
ского оружия.

В заключение отмечу, что Кения подтвержда-
ет свое признание суверенитета и территориальной 
целостности Украины.

Г-жа Юуль (Норвегия) (говорит по-
английски): Позвольте мне также выразить наши 
глубочайшие соболезнования представительству 
Ирландии в связи с весьма печальной кончиной на-
шего дорогого коллеги Джима Келли.

Прежде всего хочу поблагодарить Высокого 
представителя Накамицу за ее сообщение.

Наше сегодняшнее заседание было созвано по 
просьбе российской делегации, с тем чтобы еще раз 
обсудить утверждения о существовании на Украи-
не программы биологического оружия. Однако на 

прошлой неделе Высокий представитель по вопро-
сам разоружения уже заявила, а сегодня вновь по-
вторила, что «Организации Объединенных Наций 
неизвестно ни о каких программах биологическо-
го оружия [на Украине]» (S/PV.8991, с.3). Россия не 
смогла представить никаких достоверных доказа-
тельств в подтверждение своих заявлений, вместо 
этого предоставив нам лишь неподтвержденную 
информацию, обвинения и трактовки.

Нам непонятна причина поспешного созыва 
сегодняшнего заседания для проведения дальней-
шего обсуждения. На наш взгляд неприемлемо, что 
Россия продолжает повторять свои бездоказатель-
ные утверждения о том, что Украина готовится 
применить биологическое оружие. Становится со-
вершенно ясно, что это всего лишь очередная по-
пытка напустить туману, чтобы отвлечь внимание 
от действий России как агрессора в этом незакон-
ном вторжении на Украину.

Норвегия остается твердым сторонником 
Конвенции о биологическом оружии, и вместе с на-
шими партнерами в международном сообществе 
мы преисполнены решимости поддержать полный 
запрет на биологическое оружие. Норвегия осуж-
дает любое применение такого оружия. Подобное 
оружие нельзя использовать ни при каких обстоя-
тельствах. Такие действия будут представлять со-
бой явное нарушение норм международного права.

Мы глубоко сожалеем, что путем созыва это-
го заседания Россия стремится подорвать работу 
Совета и его жизненно важную роль в мирной ди-
пломатии. Ровно восемь лет назад мы были потря-
сены российской незаконной аннексией Крыма. А 
теперь Россия ведет незаконную войну против дру-
гого государства-члена, что имеет разрушительные 
гуманитарные последствия. Вся ответственность за 
эту войну лежит на России. Россия должна немед-
ленно прекратить ее.

Г-н Нанга (Габон) (говорит по-французски): 
Прежде всего наша делегация выражает соболезно-
вания Постоянному представительству Ирландии 
при Организации Объединенных Наций.

Я благодарю г-жу Накамицу за ее 
выступление.

Поскольку после нашей последней встречи на 
эту же тему в прошлую пятницу (см. S/PV.8991) не 
произошло никаких новых событий, позвольте мне 
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повторить суть тогдашнего заявления моей страны в 
отношении серьезных взаимных обвинений в связи 
с сохраняющимся риском применения химического 
оружия в ходе войны на Украине.

Наша страна призывает стороны придержи-
ваться соответствующих положений Конвенции о 
биологическом оружии, категорически запрещаю-
щих применение оружия широкого спектра действия, 
а также его разработку, производство и накопление 
его запасов.

Как государство-участник КБО, наша страна 
вновь заявляет о своем неприятии применения био-
логического оружия в любой форме и призывает во-
юющие стороны воздержаться от применения такого 
оружия и соблюдать международное право. Габон 
подтверждает свою приверженность мирному разре-
шению споров между государствами — членами Ор-
ганизации Объединенных Наций и продолжает при-
зывать стороны конфликта к деэскалации и добросо-
вестному участию в ведущихся переговорах с целью 
положить конец этой войне, последствия которой 
уже ощущаются за пределами территории Украины.

Г-н Рагуттахалли (Индия) (говорит по-
английски): Мы выражаем глубочайшие соболезнова-
ния семье посла Джима Келли и членам Постоянного 
представительства Ирландии при Организации Объ-
единенных Наций.

Я благодарю заместителя Генерального секре-
таря г-жу Накамицу за ее выступление. Мы внима-
тельно выслушали ее выступление в той его части, 
где речь идет о связанной с Украиной биологической 
деятельности.

Индия придает большое значение Конвенции 
о биологическом и токсинном оружии (КБТО) как 
ключевому инструменту глобального и недискри-
минационного разоружения, поскольку этот доку-
мент запрещает целую категорию оружия массового 
уничтожения. Важно добиться полного и реального 
соблюдения как буквы, так и духа КБТО.

Считаем также, что любые вопросы, связанные 
с обязательствами по Конвенции, должны решаться 
в соответствии с ее положениями путем консульта-
ций и сотрудничества между заинтересованными 
сторонами.

Как было сказано вчера, Индия по-прежнему 
глубоко обеспокоена прогрессивно ухудшаю-
щейся ситуацией на Украине. Мы приветствуем 

последний раунд дипломатических переговоров 
между Российской Федерацией и Украиной. Счи-
таем немедленное прекращение военных действий 
и полную приверженность диалогу и дипломатии 
единственным путем вперед. Важно, чтобы это 
взаимодействие осуществлялось с учетом необхо-
димости соблюдения принципов Устава Организа-
ции Объединенных Наций, международного права 
и суверенитета и территориальной целостности 
государств.

Г-н Чжан Цзюнь (Китай) (говорит по-
китайски): От имени всех членов Постоянного 
представительства Китая при Организации Объ-
единенных Наций я хотел бы выразить глубокую 
скорбь по поводу кончины заместителя Постоян-
ного представителя Ирландии посла Джима Келли 
и выразить искренние соболезнования его семье и 
нашим коллегам в Постоянном представительстве 
Ирландии.

Китай неоднократно заявлял о своей пози-
ции по Украине. В сложившихся обстоятельствах 
общее желание международного сообщества — как 
можно скорее добиться прекращения огня, чтобы 
избежать дальнейших жертв среди гражданского 
населения и предотвратить масштабный гумани-
тарный кризис. Того же самого хочет и Китай.

Прямые переговоры между заинтересован-
ными сторонами являются основным способом 
решения проблемы. Россия и Украина провели 
четыре раунда переговоров и поддерживают пря-
мые контакты. Продолжающиеся переговоры по-
зволяют надеяться на прекращение огня и мирное 
будущее. Китай продолжит оказывать содействие 
диалогу во имя мира. Мы поддерживаем Органи-
зацию Объединенных Наций и все стороны в их 
работе по наращиванию посреднических усилий 
и надеемся, что все стороны смогут предпринять 
действия, способствующие мирным переговорам, 
а не подливающие масла в огонь.

За украинским кризисом стоит вопрос евро-
пейской безопасности. Мы надеемся, что Соеди-
ненные Штаты, Европейский союз и НАТО смогут 
провести углубленный и всесторонний диалог с 
Россией с целью изучения возможности создания 
сбалансированной, эффективной и устойчивой ар-
хитектуры европейской безопасности, основанной 
на принципе неделимой безопасности, для дости-
жения прочного мира и стабильности в Европе.
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Китай занимает ясную и последовательную 
позицию в отношении оружия массового уничто-
жения и биологической безопасности. Китай высту-
пает за полный запрет и полную ликвидацию всего 
оружия массового уничтожения, включая биоло-
гическое и химическое оружие. Китай решительно 
против разработки биологического или химическо-
го оружия, владения им или его применения любой 
страной при любых обстоятельствах и настоятельно 
призывает страны, которые еще не сделали этого, 
как можно скорее уничтожить свои запасы химиче-
ского оружия. Соблюдение положений Конвенции 
о биологическом оружии (КБО) является обязанно-
стью всех государств-участников. Мы призываем к 
скорейшему проведению переговоров по созданию 
режима проверки КБО, который поможет повысить 
глобальную биобезопасность.

Китай в свое время стал жертвой применения 
химического и биологического оружия. Китай счи-
тает, что любая информация или любые сведения о 
военно-биологической деятельности должны вызы-
вать повышенную озабоченность и внимание меж-
дународного сообщества, поскольку это поможет 
предотвратить непоправимый ущерб. В связи с этим 
соответствующие стороны должны продемонстри-
ровать ответственный подход к делу.

Россия раскрыла недавно обнаруженные соот-
ветствующие документы. Заинтересованная сторона 
должна ответить на заданные вопросы и дать сво-
евременные и исчерпывающие разъяснения с целью 
устранить сомнения международного сообщества. 
Мы считаем, что это не слишком большая просьба. 
В этом вопросе не должно быть двойных стандартов.

Г-н де ла Фуэнте Рамирес (Мексика) (говорит 
по-испански): Прежде всего позвольте мне присоеди-
ниться к моим коллегам и выразить наши искренние 
соболезнования делегации Ирландии в связи с не-
восполнимой утратой.

Мы признательны Высокому представителю 
Накамицу за ее выступление и принимаем к сведе-
нию информацию, которой она поделилась с нами, 
особенно ее повторное подтверждение того, что Ор-
ганизации Объединенных Наций ничего не известно 
о программах биологического оружия на Украине.

Как мы уже говорили на предыдущем засе-
дании, Мексика считает Конвенцию о запрещении 
разработки, производства и накопления запасов 
бактериологического (биологического) и токсин-

ного оружия и об их уничтожении основополагаю-
щим инструментом многостороннего режима разо-
ружения. Конвенция предусматривает механизмы 
урегулирования споров путем консультаций и со-
трудничества, которые должны использоваться в 
тех случаях, когда это считает необходимым лю-
бое из государств-участников. Если, как утверж-
дается, существует столько причин для сомнений 
или так много новой информации, то почему мы 
не можем действовать в соответствии с условиями 
Конвенции?

Совет Безопасности не должен становиться 
заложником противоречивых сигналов. На одном 
из заседаний поднимается вопрос; на следующий 
день его рассмотрение откладывается; еще днем 
позже его заменяют на другой вопрос. Мексика бу-
дет и впредь проявлять готовность к диалогу и кон-
структивным переговорам. Однако для достижения 
прогресса необходимы взаимность и истинная при-
верженность диалогу.

Прошло менее 24 часов с момента прове-
дения последнего заседания Совета по Украине 
(см. S/PV.8998), а объем гуманитарных потребно-
стей продолжает расти. Необходимо безотлагатель-
ное прекращение боевых действий для обеспечения 
беспрепятственного предоставления гуманитарной 
помощи всем, кто в ней нуждается, без каких-либо 
ограничений и исключений.

Председатель (говорит по-арабски): Сейчас я 
сделаю заявление в своем качестве представителя 
Объединенных Арабских Эмиратов.

Прежде всего я хотел бы выразить наши са-
мые искренние и глубокие соболезнования Посто-
янному представительству Ирландии и его сотруд-
никам в связи с кончиной заместителя Постоянного 
представителя г-на Джима Келли. Мы также выра-
жаем соболезнования его семье.

Я благодарю г-жу Идзуми Накамицу за ее 
сообщение.

Применению биологического оружия или 
любого другого вида оружия массового уничтоже-
ния кем бы то ни было и при каких бы то ни было 
обстоятельствах не может быть оправданий. Это 
агрессия против человечества в целом. В связи с 
применением такого запрещенного оружия долж-
ны приниматься меры на международном уровне. 
Виновных в применении такого оружия необходи-
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мо привлекать к ответственности, поскольку такие 
действия являются грубым нарушением междуна-
родного права.

Введение запрета на применение этого ору-
жия, в том числе в рамках Конвенции о запрещении 
разработки, производства и накопления запасов 
бактериологического (биологического) и токсинно-
го оружия и об их уничтожении, является одним из 
важнейших достижений международного сообще-
ства. Поэтому сохранение консенсуса, на основе 
которого был установлен этот запрет, является ча-
стью нашей обязанности по поддержанию между-
народного мира и безопасности.

В заключение Объединенные Арабские Эми-
раты хотели бы повторить свой призыв к тому, 
чтобы использовать все дипломатические сред-
ства для облегчения страданий мирных граждан и 
прекращения боевых действий. Это позволило бы 
урегулировать данный конфликт мирным путем, в 
соответствии с нормами международного права и 
международного гуманитарного права.

Сейчас я возвращаюсь к выполнению своих 
функций Председателя Совета.

Представитель Российской Федерации по-
просил слова для дополнительного заявления.

Г-н Небензя (Российская Федерация): Пропа-
ганда, дезинформация, любительство, ни на чем не 
основанные домыслы, операция под ложным фла-
гом — вот что мы сегодня услышали. Некоторые 
выступления практически дословно повторяли вы-
ступления 11 марта (см. S/PV.8991). Если вы ничего 
не услышали нового в нашем выступлении сегодня, 
значит, вы нас не слышали или не слушали.

Мы представили не домыслы на основании 
теорий заговоров, почерпнутые в темной сети Ин-
тернет, а новые материалы и документы, которые 
мы распространили. Эти документы имеют подпи-
си, они были подготовлены на основании сотрудни-
чества Украины и Соединенных Штатов в биологи-
ческой области. Я прошу вас ознакомиться с этими 
материалами и уверен, что те, кому необходимо с 
ними ознакомиться, это сделают, и если вы можете 
опровергнуть то, что мы представили, то опровер-

гните. Только не голословными утверждениями о 
российской пропаганде, а ответами на поставлен-
ные вопросы, которые мы задали. Вы же отказы-
ваетесь это делать, просто потому что вам нечего 
сказать. Вместо этого вы пытаетесь обвинить нас 
в намерении применить на Украине биологическое 
и химическое оружие. Это верх цинизма. Мы уже 
официально предупреждали о том, что нам извест-
но и у нас есть сведения о завозе украинскими на-
ционалистами отравляющих химических веществ в 
некоторые районы Украины, с тем чтобы совершить 
провокацию и обвинить в этом Россию. Это и есть 
так называемая “операция под ложным флагом”.

Я уже говорил, что вы, в частности Соеди-
ненные Штаты, плохо нас слушали. Мы не говори-
ли, как сказал представитель Соединенных Шта-
тов, что у самой Украины есть военно-биологи-
ческая программа. Мы говорили — на основании 
полученных документов, — что такая программа 
есть у самих Соединенных Штатов, а Украина ис-
пользовалась «втемную». Мы же приводили вам 
факты о загадочном росте на Украине опасных за-
болеваний, которые не объясняются простыми фак-
торами, а вполне могут быть связаны с такого рода 
деятельностью.

Сегодня мы опять слышали о том, что самый 
весомый аргумент в доказательство того, что на 
Украине не осуществлялась военно-биологическая 
деятельность, — это мнение Секретариата Органи-
зации Объединенных Наций. Я уже говорил, что 
Организация Объединенных Наций не может знать 
об этом, о секретных военно-биологических про-
граммах. Те, кто их проводит, не делятся информа-
цией о них ни с Организацией Объединенных На-
ций, ни с кем-либо другим.

Как я уже сказал, мы эту тему не снимем с 
повестки дня. В ближайшее время наверняка будут 
появляться новые факты, и мы будем информиро-
вать о них Совет Безопасности и международное 
сообщество.

Председатель (говорит по-арабски): Список 
ораторов исчерпан.

Заседание закрывается в 11 ч 15 мин.


